
一次非公企业评优表彰
给工会干部带来哪些感悟？

王 江：羊坊店街道总工会专职副主席
朱 佳：羊坊店街道工会服务站副站长
景 雯：羊坊店街道工会服务站大学生助理员
尹 静：羊坊店街道工会服务站大学生助理员

■有问必答
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□本报记者 盛丽 文/摄

【聊吧】11专题２０15年 10月 27日·星期二│本版编辑 张晶│美术编辑 王巍│校对 张旭│E—mail:ldwbtxy@126.com │本版热线电话：63523314 63581010

【边聊边论】

受访者：吴玉琪 记者：王路曼

不久前， 海淀区羊坊店街道总工会举办2015年地区非公企业 “优秀职工” 表
彰大会 。 最终， 有24名职工获得羊坊店地区 “优秀职工” 的殊荣。 这样的评比对
于工会和职工有什么帮助？ 参与组织工作的人员颇有体会。

如何让职工健步走
变得一举三得？

对小微企业职工来说
这是个值得自豪的荣誉

王江： 羊坊店街道总工会自
2013年开始， 在所属地区非公企
业中开展优秀职工评选活动， 目
的是使在非公企业中辛勤工作、
无私奉献的职工们所有的付出能
够被社会承认， 使他们的人生价
值能够在某一领域、 某一区域或
某一行业得到体现。 而工会组织
这样的活动， 成为他们体现价值
最直接、 最有可行性的平台和载
体。

朱佳： 街道一级工会组织是
直接服务于非公企业一线职工
的， 对他们的工作和生活状况最
了解，也最有发言权。所以，由街
道总工会在非公企业一线职工中
开展优秀职工评选活动， 虽然级
别和待遇都不能与市级劳模乃至
全国劳模相提并论， 但对于常年
工作在小微企业中的普通劳动者
来说， 这个荣誉也是很值得自豪
的， 因为他们的辛勤付出毕竟在
一定范围内得到了社会的认可。

尹静： 准备这次评选包括组
织上的和思想上的。 组织方面主
要是要紧紧依靠各企业的工会组

织， 先要得到他们的理解、 同意
和支持。 在此基础上， 还要得到
企业主的认可和支持。 这两方面
的因素缺一不可。 思想上主要是
评选活动的发起者、 组织者要对
活动的目的、 意义及产生的社会
影响有明确的目标方向和掌控能
力， 保证在政治上和法律规定各
方面符合要求。

通过评比活动
提高了职工对工会认知

王江 ： 开展这样的评比活
动， 对于工会工作有不少帮助。
一是提高企业工会组织和广大会
员对街道工会工作的认知程度。
二是增加整个地区工会组织对于
职工和会员的凝聚力和向心力。
如果工会组织不开展活动， 或者
活动很少， 从某种意义上讲， 企
业会对工会组织产生不了解、 了
解不深入的问题。 三是工会组织
角色的体现， 已经不再仅限于通
过组织会员开展文体活动， 唱唱
歌、 跳跳舞、 看看电影， 这些活
动方式早已不能满足非公企业经
营者和广大职工的实际需要。 不
少非公企业的职工福利是很丰厚
的。 随着社会的发展， 价值取向

的提升， 普通人对社会的需求层
次也在不断提升。 人们对社会做
出贡献的同时， 渴望得到社会的
承认。 但是， 不少小微企业中的
务工人员是没有途径和渠道达到
上述目的的。

景雯： 此外， 举办这样的评
比活动， 还能锻炼基层工会干部
队伍。 不仅锻炼他们的能力， 还
使他们对自身的社会角色有一个
准确的定位， 正确对待自己在整
个社会生活中的作用， 激发工作
热情， 增强责任意识， 提高做好
工会工作的积极性和主动性。

工会借助这个机会
可深入了解职工需求

王江： 羊坊店街道总工会了
解基层职工， 还有不少方法。 深
入企业， 不仅与一线职工接触 ，
还要敢于见老板。 了解职工必须
先了解老板， 对企业的生产经营
状况不了解， 对老板的经营理念
和发展目标不了解， 职工对企业
没有感情， 没有信心， 依法维护
职工合法权益就是一句空话。

景雯： 所以， 深入企业， 到
老板办公室去， 到一线职工当中
去， 与职工 “面对面、 手拉手、

心贴心”， 是最好的、 也是唯一
能够真正了解职工所想、 所需的
办法。

尹静： 在以往羊坊店街道总
工会组织的职工评选中， 有不少
让人记忆很深的职工， 他们的事
迹很感动人。 比如， 北京健农影
视制作中心电视编导龙志坚 。
2012年， 他被海淀区羊坊店街道
党工委评为优秀共产党员， 2013
年他被羊坊店街道总工会评为
“地区非公企业优秀职工”。 2009
年初， 他加入 《西藏诱惑》 摄制
组。 从踏上这片土地开始， 龙志
坚和节目组的同事们走过四季，
跨越万水千山， 几乎遍布雪域各
地。 行程达24万公里， 相当于绕
地球赤道6圈。 除去， 每两年一
届的地区优秀职工评选活动、 爱
职工的好经理和爱企业的好职工
评选活动。 羊坊店街道总工会为
基层职工还开展过不少活动， 例
如， 优秀信息员评选活动； 先进
工会工作者评选活动； 春季秋季
的健步走活动； 歌唱比赛； 春秋
季运动会； 单身青年联谊会； 计
算机文字录入竞赛； 专题讲座；
夏季送清凉 ； 冬季送温暖等活
动， 这些活动都紧扣时代主题 ，
贴近职工群众， 深受职工喜爱。

晋江海： 我今年36岁， 是从
山东农村老家来到北京打工的农
民工。 去年8月， 我与两个老乡
被一家木器加工厂招为工人， 分
别作了油漆工和木工。 今年6月，
加工厂老板因客户退货扣我们每
人300元工资。 我们去找他理论，
结果被辞退了， 还把5月和6月的
工资扣着不给。 后来我们专程跑
了好几趟到木器加工厂要工资，

并要求给补缴社会保险， 到现在
老板只给了每人1000元， 还差两
三千元工资未发， 也没给补社保
费。 听说职工举报用人单位不给
缴社保， 单位会受处罚 ， 我们
三 个 人 就 想 去 举 报 ， 让 那 个
老板知道我们农民工也不是好
欺负的。 请问： 我们这样做合法
吗？ 举报后， 木器加工厂要交多
少罚金？

胡芳： 用人单位应当依法为
劳动者缴纳养老、 医疗、 失业、
工伤和生育保险社会保险费。 单
位未依法为您缴纳社会保险费
的， 建议您可以携带劳动合同、
工资发放记录等证明您与单位存
在劳动关系的相关证明材料， 到
单位所在地的劳动保障监察部门
或社会保险经办部门举报， 要求
单位为您补缴社会保险费。

如果经相关部门调查核实 ，
用人单位确实存在未按时足额缴
纳社会保险费情形的， 依据 《社
会保险法》 第八十六条的规定，
由社会保险费征收机构责令限期
缴纳或者补足 ， 并自欠缴之日
起 ， 按日加收万分之五的滞纳
金； 逾期仍不缴纳的， 由有关行
政部门处欠缴数额一倍以上三倍
以下的罚款。

王 江 朱 佳 景 雯 尹 静

为更好地凝聚职工力量 ，
振奋职工精神 ， 冲刺四季度 ，
完成全年任务目标 。 由北京京
城机电控股有限责任公司工会
主办的 “我参与 ， 我行动 ， 冲
刺四季度 ， 把目标变成现实 ”
2015京城机电职工健康长走活
动于日前在北京奥林匹克森林
公园举行。

记者： 为什么把健步走活动
与企业冲刺目标结合到一起？

吴玉琪： 此次健步走活动的
目的就是凝聚职工力量 ， 振奋
职 工 精 神 ， 与 冲 刺 四 季 度 ，
完 成全年任务目标相结合 ， 是
工 会 服 务 企 业 经 营 的 体 现 。
活 动现场 ， 京城机电控股公司
系 统 千 余 名 职 工 在 劳 动 模 范
的 倡议和控股公司党政领导班
子的引领下 ， 以10公里长走目
标的逐步实现 ， 以良好的精神
状态和努力前行的实际行动 ，
带领系统内企事业单位骨干职
工队伍 ， 努力完成今年工作任
务。

点评 ： 工会工作是服务职
工 ， 服务企业和谐发展的 。 京
城机电工会巧妙地将二者紧密
结合 ， 让一场职工健步走活动
变得有更深远的意义 。 另一方
面 ， 比赛的竞技性也极大地调
动了职工的热情和参与性。

记者： 健步走活动有哪些收
获？

吴玉琪： 首先， 本届京城机
电职工健步走活动是第二届 ，
丰富职工业余生活的好处就不
多说了 ， 在去年组织第一届活
动的基础上 ， 我们第二届又出
新花样 ， 即在行进的路上 ， 沿
途设有三个工作站 ， 经过一个
工作站要盖一个印章 ， 三个章
的 内 容 是 “真 棒 、 加 油 、 胜
利”， 凑齐三个印迹还可以参加
抽奖 。 我们活动的目标不但是
希望职工有冲劲 ， 勇往直前 ，
而且希望职工有恒心 ， 坚持就
是胜利 。 对获得前60名的男职
工和前20名的女职工给予特别
的奖励 ， 同时 ， 在规定时间内
坚持走完全程的100名职工均可
抽取纪念奖。

第二 ， 参与抽奖活动的职
工 ， 必须要关注 “京城机电工
会 ” 公众微信号 ， 活动进一步
扩大了企业工会公众微信号的
影响力 。 据统计 ， 通过本次活
动 ， “京城机电工会 ” 公众号
增加了500余人关注， 目前粉丝
量达到1088人。

第三， 我们将市总工会开发
的 “健步121” APP的二维码也
做到活动手册中 ， 突出宣传绿
色出行的理念 ， 下一步还将建
立京城机电职工健步行走群 。
本次活动大多数职工是乘地铁
前往奥林匹克森林公园 ， 而且
途中的饮水也是自行解决 ， 减
少了浪费 ， 为了首都的蓝天 、
绿水做出一份努力。

点评： 这样一举三得的工会
活 动 ， 不 仅 仅 让 工 作 效 率 有
所 提高 ， 更让职工在活动中收
获 健 康 的 生 活 理 念 和 高 涨 的
工 作热情 。 把工会活动冠以深
刻 的 内 涵 ， 加 之 极 具 趣 味 的
过 程 ， 必然会深受职工欢迎 。
此类工作方法非常值得借鉴和
推广。


